

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Octavio Montero

Administrador,

Lesmes Sáurez

SALE CUATRO VECES AL MES

Prefiero una persona canalla franca á una honrada hipócrita.

C. Regismansert

Muchas personas son consideradas como buenas porque no han tenido nunca el valor de ser malvadas.

C. Regismansert

AÑO III

San José de Costa Rica, 5 de marzo de 1912

NUM. 96

HOJA OBRERA

Suscripción mensual ₡ 0 25 | Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado n.º 270
Número suelto 0 10

LA PRENSA SEÑALADORA de Cánceres Sociales, Cauteriza y sana los corazones viciados

Indudablemente la prensa, como medio regenerador, desempeña en los actuales tiempos una elocuentísima labor, una tarea de madre cariñosa que vela por el adelantamiento en el bien de sus hijos, un torneo brillantemente grandioso en el que obtiene el Triunfo unánime tal es: la eliminación de podredumbres.

Ha sido siempre el Oasis benéfico de nuestro derrotero, el ideal magnífico de nuestras aspiraciones hondamente sentidas, la persecución del Gran Triunfo en una palabra, el propósito sano de aplicar la fogata de nuestro verbo sobre los amontonamientos de pus moral que enflaquece, debilita y destruye las sociedades enteras.

Trazamos, en nuestros albores periodísticos la senda por donde debería seguir triunfante la aureola de nuestras satisfacciones exquisitas y á la presente, camina nuestro carro por el mismo sendero y caminará por él hasta la terminación.

Ha sido siempre nuestra salvadora intención interpretar las energías populares.

Hemos engarzado perlas de nuestra más rica orfebrería para fabricar coronas y ceñir las frentes de los luchadores que triunfan; hemos levantado nuestros más arraigados gritos de protestas enérgicas ante las injusticias y las ruindades; hemos sentido palpitar en nuestros ánimos el joiçorio popular, así como lamentar sus affixiones; hemos sembrado semillas de redención y rociado bálsamos que curan, hemos, pues vivido con la actualidad.

Nuestra tarea, pues, antes de haberse enfatuado en la pompa mezquina de las vanaglorias y *olimpideces*, ha sido la del apóstol y más brillante aún que la del apóstol; la tarea de la madre.

Numerosas familias han recurrido desde tiempos atrás, á nuestras oficinas en demanda de artículos sabios que despierten en los corazones enfermos, la reacción en el bien, que hagan primavera en los invernales, que fulguren luces en las tinieblas, y, nosotros guiados por el espíritu humanitariamente compasivo y sano no hemos desatendido sus súplicas. Hemos sacado de los cálices de oro de los *pensadores de verdad*, raudales de frescor y sabiduría para vaciarlos en los *enfermos morales*.

Ahora no es la dama aristócrata que nos dice que publiquemos protestas contra el Gran Vicio como dijera Dicenta porque sus hijos se entregaron á él poniendo así en condiciones tristísimas, el buen nombre de la familia; no es ahora el padre que, agotados sus consejos, los más hondos para con sus hijos, nos dice que echemos al crisol de la publicación unas frases elocuentes que hagan avergonzar á los jóvenes de sus malos caracteres, para recoger en cambio seriedad y juicio atinado para saber valuar los embates de la vida.

Ni son ahora los padres pobres, los modestos, los que revisten la hermosa sencillez del gusto los que se acercan á nosotros para que escribamos sobre los vanos empeños de las jóvenes que quie-

ren vivir una vida ajena á la propia, de las jóvenes incautas que delirán en las sedas y en las modas, olvidando que su propio ambiente las aparta de ridículas pompas; ni son ahora los amadores de la tranquilidad y del sano pensar quienes nos ruegan que haya en nuestro marco periodístico, lecturas que fortalezcan los ánimos y les hagan sentir la tristeza y la belleza de las cosas; son ahora una pobre señora y sus hijos quienes llorosamente nos cuentan su situación actual porque el esposo, después de haber sido un modelo ejemplar, se ha entregado al más horroroso de los vicios: al juego!

Al juego? Al más temible de los vicios? Porque quien juega y pierde, se obstina y principia á tomar licor, y una vez poseído de estos dos vicios monumentales, seguirá por robar para satisfacer sus malévolos deseos, y qué resta? que quien juega, bebe y roba, necesariamente tendrá que matar!! Terrible conclusión del ser humano que desatiende los consejos cariñosos de la esposa solícita y de la madre, *del único ser en la vida verdaderamente bueno*.

Es una pobre esposa de un conocidísimo como persona honorable, formal, modelo, y sus hijos quienes nos suplican que, *una vez más siquiera* hagamos ver vívidamente las consecuencias desastrosas que se esperan de un jugador y las tristísimas escenas que se desarrollan, y, es verdad.

Abstraída la enfermiza mente del que juega, en solo la realización de su antojo, no puede prodigar caricias y halagos eternamente sinceros á sus familiares, y es más concluye por sentir aversión por ellos. Las inquietudes, los sobresaltos que experimenta en el tapete, atacan poderosamente su organismo, su sensibilidad, su sistema nervioso, y concluye por postrarle, como en muchas ocasiones, en neurasténico, ó cuando menos, en un ser con corazón de hierro. De ahí que la familia de los jugadores sufra hondamente con el maltrato prodigado.

Pobres esposas, pobres hijos!

Hijos que nacen deformes física ó moralmente por la degeneración moral del padre, yo os digo á vosotros doblemente infelices porque vuestra infelicidad no la labró la naturaleza, sino vuestros mismos padres, los hombres que amaron á vuestras madres y la ilusionaron con quimeras imposibles y ofrecimientos irrealizables para llevarlas al cadalso terrible de la tortura!

Yo no deseo para vosotros la muerte, no, porque muchos de vosotros habeis ablandado esos empedernidos corazones y habeis hecho que vuestros padres se unjan con el arrepentimiento, pero por desgracia... tan tardío.

ANGEL CAVALIERI

Uno de tantos sancos chos de Jiménez Núñez

Las casas on el General

Un periódico que recibo en mi escondrijo dice algo respecto á las casas en construcción en el "Cerro de la Muerte" trabajo que se hace por cuenta del Erario después de haberlo sacado á licitación. ¿Podría explicar el señor Subsecretario, á cuánto asciende ya el gasto, y por qué después de ha-

berlo sacado á licitación, se resolvió hacer ese trabajo por planilla?

Debe ser que tiene parientes en Tarrazú, y cree que eso favorecerá al Erario.

De vez en cuando este ministerio saca algún trabajo á licitación como la calzada del puente la Barranca. Mi propuesta era la más favorable (según opinión del mismo señor Jiménez) pero á la postre dió la voltereta.

Este señor es muy celoso de los intereses que maneja!!

CONSTANTINO ALBERTAZZI

En la Sastrería de GONZALO ARTAVIA

Es donde se trabaja el verdadero estilo americano y se atiende con verdadera desencia al público favorecedor.